
RECORDANDO A EMILIO 

Pedro Troncoso Sanchez 

En los anos veinte conoci a Emilio Roddguez Demorizi. Habia 
nacido en Sanchez y su infancia y adolescencia las paso en Puerto 
Plata. Luego vino a Santo Domingo a estudiar Derecho. Mi padre 
fue uno de sus profesores, y le tomo gran aprecio cuando le 
advirtio su extraordinario amor a la historia y su vocacion de 
investigador. Lo invito a hacer la pasantia estudiantil en su oficina 
de abogado. Fue la ocasion en que nos hicimos amigos. Para 
ganarse la vida consiguio un empleo en la Secretada de la Camara 
de Diputados, probablemente a diligencias de su d a d o  Jose hiig, 
representante de Puerto FUa. 

Asi como en la Universidad le ensefiaba mi padre algunas ramas 
de la ciencia del Derecho, en el bufete lo iniciaba en la practica de la 
profesion de abogado, que bien poco ejercio, pues tal era en Emilio 
su dedicacion a la historia que a ella dedicaba preferentemente su 
inteligencia y su tiempo. 

Afios desputs me dijo que cuando todavia no nos conociamos 
habia presenciado como simple curioso, en la catedral, mi 
matrimonio con Olga, mi mujer. Eso fue el 27 de julio de 1929. 
Tarnbi6n me wnt6 que asomado 61 a una de las puertas del salon de 
sesiones de la Camara de Diputados, me habia visto actuar como 
diputado a la Asamblea Revisora de la Constitucion celebrada en el 
mismo ano. 
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En la decada de los treinta coincidiamos a menudo en actividades 
culturales, especialmente en el Ateneo Dominicano, en jurados de 
certamenes y en el local de la Sociedad Accion Cultural. En aquella 
epoca adverti en Emilio lo reacio que era a tomar parte activa en 
eventos publicos. Su inclinacion fue siempre la de trabajar en la 
intimidad de su archivo-biblioteca, evitando hablar ante un 
concurso de personas. Por eso es dificil recordarle pronunciando 
discursos o conferencias o compareciendo en la television o la 
radio. Esa timidez de Emilio, que quizas era una forma de 
agorafobia, en ocasion de celebrarse en el Ateneo el centenario de 
Hostos en 1939, me comprometio a leer ante el auditorio un 
discurso de el porque a Ultima hora se habia excusado alegando un 
quebranto. Yo se que el realmente se enfermaba cuando tenia que 
hablar en publico. El tema de su trabajo era "Luperon y Hostos", 
que mas tarde se publico con el prologo mio. 

Lo que en otra persona que no sea un titan de la investigacion 
historica como lo fue 61, seda un atributo negativo, en el eximio 
estudioso es mas bien una prueba de su incansable sacerdocio. En 
aquella ocasion me lo imagine aprovechando el tiempo nocturno 
pegado a su escritorio repleto de papeles mientras yo lo 
npresentaba en la solemnidad. 

En el decenio de los cuarenta se inicia en Emilio la labor fecunda 
que continuo hasta el presente de los ochenta. Desde entonces 
hasta este ano produjo un promedio de 33 libros por decada. Esa 
vasta produccion, que es inapreciable legado a los estudiosos del 
presente y del futuro, fue s610 posible por ser fiel a su vocacion y a 
su destino, expresados en una frase que solia repetir: "yo no le 
vendo mi tiempo a nadie". Su trabajo de historiografo no cesaba 
estuviera donde estuviera y cualquiera fuese el puesto que ocupara: 
En Santo Domingo, en Colombia, en Italia, en Nicaragua, en 
Espana, en Francia, en Inglaterra o en los Estados Unidos de 
America. DesempeAaba sus cargos pero sin mengua del tiempo que 
le imponia su destino. Con esa condicion los aceptaba. Su tiempo, 
su verdadero tiempo, era solo el de su labor historiografica. En ella 
se mantuvo hasta el dia en que cayo para no levantarse. 

Coincidimos en Roma entre 1949 y 1952. Era 61 Ministro 
Plenipotenciario ante el gobierno italiano y yo Embajador ante la 
Santa Sede. Entre nosotros dos y las respectivas familias se 
mantuvo, por supuesto, una constante frecuentaci6n. En una tarjeta 
postal que recien llegado a la Ciudad Eterna le envio a mi padre, 
decia: "Aqui en Roma ,con San Pedro y Pedro". Soliamos 
reunimos con los esposos Vicini-Rossi: Atilano e Irene. Nuestro 
restaurant favorito era "11 Bucco", en la Piazza del Colegio 
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Romano. Como llegamos a conocer nuestros respectivos gustos, 
algunas veces se adelantaba Emilio a pedir el plato que yo iba a 
elegir: "polio senza osso". Cuando Irene de Vicini, muy aguda de 
entendimiento, le imputaba en broma alguna malicia, el se defendfa 
diciendo: "poveretto io". 

A veces hastidbamos a los amigos con prolongadas 
conversaciones acerca de asuntos de historia dominicana, sobre 
tqdo cuando no concordaban nuestras opiniones, especialmente en 
relacion con Pedro Santana. No obstante esta divergencia, reviso 
mi estudio "Santana en la Balanza" en que el caudillo anexionista 
queda malparado. Tambien me ayudd en un trabajo acerca de 
Hostos. En general, sin la cooperacion de Emilio, como tambien la 
de Vetilio Alfau Duran, me hubiera sido mds dificil producir en 
materia historica y quizas no hubiera escrito la biograffa de Duarte. 
Tambien es de notar que la coleccion del Boletin del Instituto 
Duartiano cobro su mayor importancia gracias a las colaboraciones 
de ambos ilustres historiadores. 

En la etapa romana de nuestras vidas fui testigo de la gran 
cooperacion que al historiador prestaba la abnegada Silveria, su 
esposa, hija del historiador y geografo C. Armando Rodrfguez. 
Silventa estaba hecha como a la medida para ayudarlo, con su 
cultura, su bondad y su paciencia. Para ordenarle sus papeles, 
formarle bibliografias, hacer indices analfticos de sus libros, 
revisarle originales y para que cada libro y cada documento 
estuviera en su lugar. Ida a destiempo, mucho antes que el, elia es 
digna de que se le rinda el homenaje de un recuerdo cuando se 
valora la obra dejada por Emilio Rodrlguez Demorizi. 

Los asuntos de la Academia nos mantenian en constante 
comunicacion. Eran las obligadas relaciones entre Presidente y 
Tesorero para tratar problemas y especiaimente manejar la edicion 
de libros y la del organo oficial de la institucion, que es la revista 
CLIO. Sus llamadas por telefono a mi oficina eran naturalmente 
muy frecuentes y a la secretaria que hace de recepcionista en mi 
oficina le intrigaba la forma lacdnica en que el academico pasidente 
llamaba y se identificaba: Troncoso? Buenos Dias.- 
Con Pedro.- parte?- Emilio.-" 

La ffltima vez que lo vi en plena posesion de sus facultades fue 
cuando, enfermo yo, me visito en la clfnica Abreu. A poco lo 
visite moribundo el, en el mismo centro hospitalario . Me miraba 
fijamente con los ojos muy abiertos, como queriendo decirme 
muchas cosas.Quiso hablarme y no pudo. 



Num. 143 

Emilio, creo saber lo que deseaste recomendarme: tu Fundacion, 
tu Academia, tu Mercedes Clara de tu alma. Te estoy cumpliendo. 


